

En entrevista, Erika Estrada, consejera de Instituto Electoral de la CDMX habló sobre el presupuesto participativo marzo del 2020.

Fecha: 2021-08-20 20:27:06

Medio: 102.5 Noticias MVS

Autores: Pamela Cerdeira

Duración: 00:08:09

SHEILA AMADOR, CONDUCTORA: Gracias por continuar este viernes con nosotros. Y bueno, seguramente ustedes han visto en distintas colonias y barrios aquí en la Ciudad de México que ya desde hace unos años se han realizado muchos proyectos, muchos proyectos que como se ha dicho las enchanan, las ponen bonitas y además mejoran muchísimo, aparte de la vista, porque obviamente a todos nos gusta vivir en un lugar bonito, pero los servicios, sobre todo el acceso a servicios y las necesidades de cada colonia. Por eso es que cada ciudadano tiene la oportunidad de elegir qué proyecto quiere.

Y para hablar precisamente del presupuesto participativo, yo le agradezco mucho a Erika Estrada, ella es consejera del Instituto Electoral de la Ciudad de México que nos tomen la llamada esta noche.

Buenas noches, consejera.

ERIKA ESTRADA, CONSEJERA ELECTORAL DEL IECM: Hola, Sheila, ¿cómo estás? Muy buenas noches, un gusto saludarte a ti y a tu auditorio.

SHEILA AMADOR: Igualmente. Pues cuéntenos, ya están en proceso de ejecución los proyectos que resultaron ganadores en marzo de 2020.

ERIKA ESTRADA: Así es, Sheila, ya estamos prácticamente en la última fase que faltaba para poder ejecutar este presupuesto. Como bien señalaras, esto empezó en el 2020 cuando nuestras vecinas y vecinos decidieron en qué se podía gastar el recurso, dándole importancia a lo que ellos veían en sus colonias. Tú, como habitante de una de ellas, pues sabes, pasas todos los días por ahí caminando, circulas con tu automóvil y sabes cuál es la necesidad de tu unidad territorial y con esa visión en el 2020 se eligieron los proyectos del presupuesto participativo para ejecutarse tanto el ejercicio de 2020 como de 2021.

Estamos hablando de un recurso considerable; son cerca de 2 mil 800 millones de pesos que nuestras alcaldías tendrán que ejecutar en lo que resta del año en esos proyectos que fueron ganadores y que tienen que ver con necesidades de cada una de nuestras colonias.

SHEILA AMADOR: Y ahora se están realizando, tengo entendido, asambleas en cada colonia y seguramente van a estar muy pendientes de la ejecución.

ERIKA ESTRADA: Así es, Sheila, te cuento a ti y a todo el auditorio, una vez que nuestras vecinas y vecinos decidieron cuáles eran los proyectos ganadores, qué es lo que necesitaba su colonia por sobre todas las demás prioridades, viene una fase de ejecución en la que es necesario, en asamblea pública, abierta, completamente ciudadana, elegir un comité de vigilancia y un comité de ejecución por el año 2020 y uno por el año 2021.

Cualquier persona puede ir a estas asambleas, cualquier vecina, vecino, de determinada unidad territorial y decir: "Yo quiero participar". Y lo que se hace es un sorteo en una bonita tómbola, sale una persona sorteada. ¿Y esa persona qué va a hacer, Sheila? Va a darle acompañamiento a nuestras alcaldías. Es la persona que nos va a representar con nuestra alcaldesa, nuestro alcalde y va a ver cómo se ejecuta ese presupuesto.

Te pongo un ejemplo, si los vecinos votaron porque necesitan luminarias en algún sendero que se encontraba muy oscuro, esta persona puede acompañar a la alcaldía, ver cómo se celebran los procesos internos, ya se sabe, las licitaciones o los contratos que tenga que llevar a cabo la alcaldía y después supervisar cómo se ejecuta la obra. De ahí que es muy importante que todos nosotros acudamos en este momento a estas asambleas.

¿Y cómo te puedes enterar? Y eso es muy sencillo, acudiendo a la página del Instituto www.iecm.mx, ahí van a encontrar un micrositio, Sheila, en donde pueden ver toda la información que tiene que ver con el presupuesto participativo, desde qué proyecto fue el ganador para 2021, cuál fue para 2021, para 2020, perdona, y en dónde va a ser su asamblea. Y con esto darle seguimiento y participar.

SHEILA AMADOR: Esto que menciona, consejera, me parece fundamental porque muchas veces nos quejamos, los ciudadanos nos quejamos, "ay, es que no me gusta esto, es que no hacen nada en mi colonia, es que falta tal servicio, falta luz, falta... Muchas cosas"; pero realmente muchos vecinos no nos involucramos, no se involucran y no vigilan y luego nos quejamos de que no hay transparencia, de que los recursos no están perfectamente bien utilizados o que si hubo un desvío. Y esto es fundamental porque cualquiera puede participar.

ERIKA ESTRADA: Así es, Sheila, si ustedes entran a la página del Instituto se van a encontrar con un mundo de información que te va a permitir comparar cómo se está haciendo este ejercicio, todas las herramientas que tienes como ciudadana o ciudadano de la Ciudad de México. Y aquí hay que decirlo muy claro: la Ciudad de México es una de las entidades con mayor oportunidades (SIC) para nosotros como ciudadanos y ciudadanas de participar. Toda la información está ahí, te vas a dar cuenta cuáles son los proyectos ganadores, cómo se plantea ejecutar.

Abriendo la página de manera inmediata también hay un video en donde se hizo una capacitación con la Secretaría de Finanzas de la Ciudad de México porque estamos trabajando de la mano con el gobierno de nuestro capital para llevar eso, llevar oportunidades a cada uno de nosotros y nosotras en nuestro espacio territorial, te decía yo, por el que pasamos todos los días.

Y sucede esto que tú bien señalias, siempre decimos: "Híjole, ¿y si se hiciera mejor esto? Si pudieran arreglar el camellón, si pudieran poner más luces, si lográramos tener más cámaras de seguridad" o proyectos tan ambiciosos que te vas a encontrar ahí que tienen que ver con la captación de lluvia. Muchos vecinos y vecinas han identificado esa necesidad y algunos de ellos no solamente para riego de los camellones o los parques públicos, sino que incluso para que pueda ser consumida dentro de su hogar.

¿Entonces te imaginas la oportunidad tan grande que tenemos de participar en un ejercicio completamente ciudadano, transparente, y con esto estará acompañando a las alcaldías? Me parece que es una oportunidad única y pues estamos ahí como autoridades electorales capitalinas, acompañando todo el ejercicio y brindando a la ciudadanía toda la

información que sea necesaria para que logren precisamente eso, conocer sus derechos y empoderarse y apropiarse de su ciudad.

SHEILA AMADOR: Claro. Y por último, nada más para tener a lo mejor una comparativa, de los proyectos, por ejemplo, de años pasados a los que se están ejecutando ahora, ¿hay diferencias notables, por ejemplo, en cuestión de seguridad o en cuestión de esto que comenta, de la captación de lluvia? ¿Cómo han ido evolucionando?

ERIKA ESTRADA: Fíjate que eso es muy significativo, Sheila, hay unos que son recurrentes, esto que tú decías, los de seguridad los vemos presentes en muchísimas alcaldías en donde las y los vecinos lo que están pidiendo es "oye, necesito más cámaras de seguridad, necesito que este sendero esté mucho más iluminado porque si no se presta para la delincuencia".

Pero yo podría identificar una variante interesante que tiene que ver con eso, con las energías renovables, tiene que ver en cómo la ciudadanía ahora está buscando, ya sea a través de esta captación de lluvia o de una instalación de paneles solares otra forma, otra forma de poder tener un recurso que sea lo más limpio posible, económico, mediante su ejecución y con eso tener otra oportunidad debida.

Hay unos, por ejemplo, que quizás has visto, que son muy bonitos, que tienen que ver con recuperar el paisaje urbano. ¿Y a qué me refiero? Pues bardas que probablemente están muy deterioradas, buscar ese arte a través del graffiti y enricular o lograr embellecer el espacio por el que pasas todos los días.

Entonces como verás hay de todo, desde necesidades de seguridad, hasta necesidades de tener un entorno mucho más amigable.

SHEILA AMADOR: Pues muchísimos proyectos y con esta facilidad que ahora tenemos de elegirlos, que conforme a nuestras necesidades y gustos, ¿por qué no?

Pues le agradezco mucho, consejera Erika Estrada, del Instituto Electoral de la Ciudad de México, que nos haya tomado la llamada y compartido estas experiencias y esta evolución que ahora tienen los proyectos. Muchas gracias y sigamos por favor en contacto.

ERIKA ESTRADA: Gracias a ti, Sheila, un placer saludarte y buenas noches.

SHEILA AMADOR: Buenas noches.

SML